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能聞佛法體
解大道妙用
能轉凡心深
入正念覺道
獲大智慧度
眾改邪導正
成就良善行
因増福慧果

不從佛聞法
常行不善事
色力及智慧
斯等皆減少
罪業因緣故
失樂及樂想
住於邪見法
不識善儀則

無佛 有佛

人人都是一顆種子，佛陀、覺者也是同樣如這顆種子開始。
這顆種子，好好把它照顧起來，要經過多久的時間。修行就是要
這樣，如年輪一樣，一生一世，千生萬世，與天地同住同生。

耐心



無佛時代三惡道
增長，現在能聞
佛法，要體解妙
用轉凡夫心為菩
薩心，增福慧果



我們聽法要多聽佛法，佛法了解，還要體解。知道了
，了解了，「了解」是法聽完了，知道了，這還沒有
到真實將法入心，刻在心版裡。法，聽後一定要入心
，不只是入心，要銘刻心版，讓我們這個法能入心，
就是一條道路。「經者，道也；道者，路也」，路是
我們人生最大的妙用，若沒有路，什麼都不通。所以
，道路讓我們條條皆通，這是一個妙用。我們聽法之
後，條條道理，我們都銘刻心版，人、事、物，人間
事，這件事合不合理？這件事這樣做行得通或行不通
？這都是要道理在妙用中，這就是我們要用心，將法
，將道的真理好好吸收，我們才能成為大道妙用。



要多聽聞，放在心裡，我們才有辦法遇到人事物
相，體解了，體解大道，了解之後，我們要大發
心。體解大道就要發無上心，無上心才能有辦法
大用，將佛法入心，大道妙用。否則我們永遠都
是隨著日子，人事物相，就是這樣矒懵懂懂，不
知方向，不知如何將它應用，回過頭來都是錯誤
的事情。再回顧一下，話有少講幾句，對某個人
多說幾句話，少說的很遺憾，多說的很後悔。這
種法要剛剛好，要如何待人才有辦法讓道理適當
入心，做事情如何能做得圓滿，這全都是要方法
清楚，這要多多聞法。



我們若有了法，能夠體解，我們才能將法入心，
發大心才有辦法體解大道。有了大道入心，才有
辦法凡事就是妙，很妙，剛剛好，很適當，這叫
做妙用！若這樣，就「能轉凡心深入正念覺道」
。凡夫心起起落落，有時發大心，發大心的時候
就立弘誓願，「眾生無邊誓願度」，克盡一切的
困難，我就是要度眾生，甘願身體力行苦行中。



事事困難，我不怕，生活辛苦，我不怕。這樣發
這種的大心，要如何做，才能讓法在我們心中，
如何才能利益眾生，這是利己利人，發大乘心。
發心時是這樣，「發無上心」，但是經不起時間
的考驗，受不了生活中的苦磨。很快地，我們「
體解大道，發無上心」，那個心念很快就這樣消
沈下去了，懈怠了，這樣空過日子，這叫做什麼
心呢？是凡夫心。



這就是要從聞法中去體解，然後發心，發大心，要轉
凡夫心向聖人方向走，要入道，我們心的心真的要入
於大道，法用在妙法。這念心方向正確了，不論世間
路多坎坷，同樣寸寸難關，步步難行，我們還是「關
關難關，關關過」，路再如何坎坷，我們步步向前，
也是同樣，只要方向對準，自然獲大智慧。不只是自
己得智慧，我們還是一樣，發願如初，向著我們成佛
的道路向前走，自覺覺他。人間路坎坷多，我們自己
走的路就很坎坷了，何況說眾生迷茫，我們應該了解
路的方向，我們也要用心來指導、導引大家，與我們
走的方向是正確，這樣來度眾生。



智慧，那就是秉慈啟智，我們有這分慈心，慈就
是慧，智就是悲。我們用這分平等心，眾生與我
一樣，我發心要入佛大道，我也期待人人與我們
，一起步上了這條安穩康莊的大路，我不可以走
錯偏差，也要用方法來指導人人不能偏錯，沒有
偏差。這種自覺，同時，學佛法，我們也要覺他
，度人一起來學佛法。這就是「獲大智慧度眾改
邪導正」。不要再走偏差的道路了，我們要正信
、正念、正思維，正確的生活，這樣就能夠與佛
會合。



只要路走得對，未來時間還有多久呢？路不偏差
，同樣能到達，來「成就良善行因增福慧果」。
只要人人守護這種善良的行，行為就是我們的種
子，因就是種子。我們最近都一直說因行，我們
所造作的一切的因。我們要對準，這顆種子就是
這顆種子，要用心去耕耘。你是大樹的種子，就
要用很長的時間，耐心好好照顧這大樹的種子，
做一個園丁，讓每棵樹都能長大起來。這就是要
用長久的時間，好的大樹，成長的時間要用耐心
。我們常常聽到說：「這個木料很好，不過它成
長的時間要比較長。」



同樣的道理，成就這麼好的材料，成就大覺，能
夠發揮妙用的聖者，就如已經入人間，既然來到
人間，就有壽命的限度，這個有形相的壽命，那
就是還有無量的道理。那種宇宙萬物的真理，無
不都是從一位大覺者，如湧泉一樣，無窮盡，智
慧不斷湧現出來度眾生，利益眾生，指導眾生。
錯誤的事情不可做，善因、好事要積極做，像這
樣讓人人增福增智慧。這種增福慧果，這就是聞
法，體解大道的妙用。



人人都是一顆種子，佛陀、覺者也是同樣如這顆
種子開始，歷盡了千生萬世，無窮盡的時間，不
斷與天地共存，不斷與人群共生，只是我們無法
體會，生生世世利益人群。所以我們聞法要用心
，大通智勝佛不就是嗎？這種無始劫前，無始的
無始以前出生，坐道場，梵天王、人天都已經在
道場上了。所以前面所說過的經文，無不都是梵
天從十方，上下方來到這道場上。所以尸棄大梵
所領導的梵天，是從上方下降來到道場，不只是
恭敬讚歎，繞佛、供養等等，再用偈文再重複，
就是要虔誠讚歎佛，虔誠請佛轉法輪。





















所以「住於邪見法，不識善儀則」。因為都住在
邪見，觀念、思想不正確，所以他這樣都在走錯
誤的道路，外道邪法中，就「不識修善威儀法則
」。這就是我們若是沒有法在心裡，自然無法體
解大道，很自然就是凡夫心，無法浮現正念出來
。所以我們必定法要入心，體解大道，才能轉凡
入正念覺道中，走康莊大道。我們能走得很歡喜
，形象也能很端莊，力量也能人人互相的力量會
合起來，去完成我們最歡喜，做了之後最快樂的
事。所以要用法，法在我們的心中，卻是要時時
多用心啊！
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敬請廣邀會眾
一起聽經聞法

感恩您
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